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Editorial

En la última publicación del año 2019, presento con gozo el nuevo diseño del boletín.

El boletín “Sembrando”, como la palabra bien dice, consiste en ir dejando caer poco 
a poco la semilla sobre la tierra, ir dando los cuidados adecuados, de forma suave y 
delicada; para que la semilla que queremos sembrar, junto al abono de la misma, la 
poda de las malas hierbas, el riego y la luz del sol, vaya creciendo, desarrollándose y 
dando buen fruto.

Y ese ha sido el objetivo de nuestro boletín “SEMBRANDO”: Compartir, dejar caer la 
semilla que todos llevamos en el corazón: hermanas, laicos, trabajadores, familiares 
de nuestros residentes; vivencias y experiencias personales, formaciones, encuentros 
fraternos, haciéndonos todos partícipes y más sensibles, con lo que acontece en cada 
una de las comunidades, obras apostólicas y actividades donde está presente la 
Congregación.

Desde estas pequeñas líneas, os animo a seguir escribiendo y compartiendo todo lo 
rico que nos aporta la vida; y, a los que no habéis escrito nunca, a romper los miedos 
y lanzaros sin temor a compartir por este medio vuestras reflexiones, pensamientos y 
experiencias.

Agradezco, de manera especial, a las personas que hasta estos momentos se encar-
gaban de la edición de dicho boletín, por su tesón, interés y responsabilidad. Gracias 
Madre Máxima Fuente, Madre Roser Roset y Octavi Mallorquí.

Y, cómo no, también agradecer a la nueva comisión de Medios de Comunicación 
Social que, con ilusión e interés, están trabajando para acercar el boletín a nuestras 
casas, de una forma más moderna, ilustrativa y ágil.

Os agradezco en nombre propio y de la Congregación el esfuerzo realizado.

GRACIAS

Hna. Mª Rosario García Conde
Superiora General
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PREPAREMOS LA TIERRA

ADVIENTO

El origen 

Sobre el origen del adviento es preciso remontarse al siglo IV. “El 
Concilio de Zaragoza (año 380) habla de un tiempo preparatorio 
a la navidad, que comprende desde el 17 de diciembre, es 
decir, ocho días antes de la gran fiesta del nacimiento de Jesús, 
y obliga a los cristianos a asistir todos los días a las reuniones 
eclesiales hasta el día 6 de enero.

En Francia, San Gregorio de Tours, menciona un período de 
ayuno a celebrar a partir del 11 de diciembre, lo que confirió al 
adviento un carácter marcadamente penitencial. Nos consta en 
la Iglesia de Roma en el siglo IV una gran celebración de la fiesta 
de la Navidad. Progresivamente, según se va enriqueciendo de 
contenido teológico el memorial de la “nativitas domini”, así se 
va diseñando el adviento como una auténtica liturgia.

San León Magno, Obispo de Roma en el siglo V, piensa el 
misterio de la Navidad como una preparación para la Pascua: 
el pesebre es premonición de la cruz y la llegada del Mesías 
asumiendo la humanidad, es evocación de la segunda venida 
del Señor, revestido de poder y gloria.

¿Qué es y cuándo empieza el Adviento?

El Adviento es el tiempo de preparación para celebrar las 
fiestas de Navidad, empieza cuatro domingos antes del día de 
Navidad (25 de diciembre). El inicio del tiempo de Adviento 
marca el inicio del nuevo año litúrgico. No es una espera ansiosa 
o malhumorada: la pedagogía de la Iglesia lo propone como 
una época de espera alegre, de cuatro semanas.

La palabra “adviento” viene del latín ad-venio que significa 
“venir, llegar”.
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Este tiempo de Adviento está dividido en dos partes:

• la primera desde el primer domingo hasta el día 16 de diciembre, donde se medita sobre la 
venida final del Señor al final de los tiempos;

• y la segunda, del 17 al 24 de diciembre, para meditar el nacimiento de Jesús y su irrupción en 
la historia del hombre con la celebración de Navidad.

Sentido del Adviento

El sentido del Adviento es avivar en los creyentes la espera del Señor. Es un tiempo privilegiado con 
una triple finalidad:

1. Recordar el pasado: celebrar y contemplar el nacimiento de Jesús en Belén. El Señor ya vino y 
nació allí. Ésta fue su venida en la carne, lleno de humildad y pobreza. Se hizo hombre, igual a 
nosotros excepto en el pecado. Fue su primera venida, la que se recuerda.

2. Vivir el presente: Se trata de vivir en el presente la presencia diaria del Señor en nuestras vidas. 
Es necesario estar siempre en vela para reconocerlo y caminar por sus caminos, que son de 
verdad, justicia y en amor.
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3. Preparar el futuro: Se trata de prepararnos para la segunda venida de Jesucristo cubierto de 
gloria y con poder para juzgar a vivos y muertos, es la Parusía. Para prepararnos hemos de 
vivir como hijos de Dios, haciendo siempre el bien de la mano del Señor. Esperamos su venida 
gloriosa que nos traerá la salvación y la vida eterna en el cielo con Él.

Finalidad del Adviento

San Bernardo, en un famoso sermón sobre el Adviento, desarrolla esta triple finalidad. Para él hay 
tres advientos: nacimiento del Señor, en nuestra vida cotidiana y la Parusía. Así, siempre estamos 
viviendo insertos en el Adviento, pues siempre estamos esperando la segunda venida de Jesucristo 
a la vez que queremos reconocerlo ya presente y operante en nuestra vida. El Adviento adquiere 
una dimensión que trasciende el tiempo concreto para insertarse en lo eterno, por eso clamamos 
desde el fondo del alma todos los días en la Eucaristía: “Ven, Señor Jesús”.

Es un tiempo de penitencia. Hay que prepararse para vivir con un corazón renovado, limpio y 
puro las fiestas del Nacimiento del Señor. Es tiempo para pensar en lo bueno que hemos hecho, 
lo bueno que hemos omitido hacer y lo malo que hemos hecho. Para ello hay que pararse y 
reflexionar a la luz del Señor. Todos los días podemos ser mejores. En Adviento es recomendable 
hacer un plan para ser mejores cada día, no de este tiempo sino toda la vida.

Los lugares y los símbolos

1. El desierto, el ámbito donde clama la voz del Señor a la conversión, donde mejor escuchar sus 
designios, el lugar inhóspito que se convertirá en vergel, que florecerá como la flor del narciso.

2. El camino, signo por excelencia del adviento, camino que lleva a Belén. Camino a recorrer y 
camino a preparar al Señor: “Que lo torcido se enderece y que lo escabroso se iguale”.

3. La colina, símbolo del orgullo, la prepotencia, la vanidad y la “grandeza” de nuestros cálculos 
y categorías humanas, que son precisos abajar para la llegada del Señor.

4. El valle, símbolo de nuestro esfuerzo por elevar la esperanza y mantener siempre la confianza 
en el Señor: “¡Qué los valles se levanten para que puedan contemplar al Señor!”

5. El renuevo, el vástago, que florecerá de su raíz y sobre el que se posará el Espíritu del Señor.

6. La pradera, donde habitarán y pacerán el lobo con el cordero, la pantera con el cabrito, el 
novillo y el león, mientras los pastoreará un muchacho pequeño.

7. El silencio, en el silencio de la noche siempre se manifestó Dios. En el silencio de la noche 
resonó para siempre la Palabra de Dios hecha carne. En el silencio de la noche y de los días 
del adviento, nos hablará, de nuevo, la Palabra.

8. El gozo, sentimiento hondo de alegría, el gozo por el Señor que viene, por el Dios que se acerca. 
El gozo de sabernos salvados. El gozo “porque la vara del opresor, el yugo de su carga, el 
bastón de su hombro” son quebrantados como en el día de Medían; el gozo y la alegría 
“como gozan al segar, como se alegran al repartirse el botín”.
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9. La luz, del pueblo que caminaba en tinieblas, que habitaba en tierras de sombras, y se vio 
envuelto en la gran luz del alumbramiento del Señor. Esa luz expresada hoy día en los símbolos 
catequéticos y litúrgicos en la corona de adviento, que cada semana ve incrementada una 
luz mientras se aproxima la venida del Señor.

10. La paz, que es el don de los dones del Señor, la plenitud de las promesas y profecías 
mesiánicas, el anuncio y certeza de que Quien viene es el Príncipe de la paz, el árbitro de 
las naciones, el juez de pueblos numerosos. “De las espadas forjarán arados; de las lanzas, 
podaderas”. “¡Qué en sus días florezca la justicia y la paz abunde eternamente!”

Todos estos lugares, todos estos símbolos, conducirán, como un peregrinar, al pesebre de Belén, 
la gran realidad y la gran metáfora del adviento.

Los personajes del Adviento

Cuatro son los grandes personajes del adviento en espera, en preparación y anuncio del Dios 
que llega, del Señor que se acerca. El primero de ellos es el profeta Isaías. En el Nuevo Testamento 
destacan María de Nazaret y su esposo José y Juan el Bautista, auténtico prototipo del adviento.

Los signos de la liturgia que percibirán nuestros sentidos

En primer lugar, el predominio del color morado. Aunque se asocie a la penitencia de la Cua-
resma, el acento ahora es distinto. Para educar el oído la Iglesia limita el uso de instrumentos 
musicales sólo para sostener el canto, y con la moderación propia del tiempo. Así se consigue 
«evitar cualquier anticipación de la plena alegría del Nacimiento del Señor» (OGMR, 313). Con 
esta misma finalidad se modera el adorno del altar con flores. Nuestra voz también se templa 
con la omisión del rezo o canto del Gloria durante la Eucaristía, porque la primera vez que se 
escuchó ese canto fue durante la noche de Navidad, cuando los ángeles lo cantaban a los 
pastores (Lc 2,14).

BIBLIOGRAFÍA

San Bernardo, Sermones sobre el Adviento. 
Ordenación General del Misal Romano.
Prosper Guéranger OSB, El año litúrgico, I.
Jesús de las Heras Muela, Revista Ecclesia
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ABONANDO

MEMORIA AGRADECIDA QUE NOS HACE VIVIR EL PRESENTE CON 
PASIÓN Y PONER EL FUTURO EN LAS MANOS DE LA MISERICORDIA 
Y PROVIDENCIA DEL PADRE

Al mirar las fechas en las que nos encontramos, próximas a la Navidad, también me 
di cuenta que con todo lo que llevamos entre manos, se nos podía pasar desaperci-
bido una fecha importante para nosotras las “darderas”. Y es que el día 2 y también 
el día 4 de enero, son fechas de acontecimientos importantes para nuestra familia 
carismática. 

Aprobación de la fundación de la Causa Pía de Darder 

El día 2 de enero de 1731, se reunía la Congregación Seglar de la Natividad para 
aprobar la fundación de la Causa Pía, conforme al deseo del Dr. Francisco Darder, por 
la cual ofreció toda su vida y desvelos, para que las pobres enfermas estuvieran atendi-
das en sus necesidades espirituales y corporales, porque “Cristo nuestro Señor quiere ser 
servido en los pobres…” “Estaba enfermo y me visitaste, en la cárcel y me viniste a ver…” 
(Mt. 25, 35-40) “Cuantas veces hicisteis esto a uno de mis hermanos, a mí me lo hicisteis” 
con los rasgos propios en la práctica de la caridad que marca Darder: Cuidarán de las 
enfermas “con todo celo y devoción, incesantemente, tanto de día como de noche, 
continuamente y perpetuamente, todos los días”

Un cristiano ejemplar

El día 4 de enero, recordamos la Pascua del Dr. Darder a la casa del Padre. Recorde-
mos juntas algo que sabemos sobre su vida.

Francisco Darder nació en Sant Feliu de Guíxols, provincia de Gerona (España) hacia 
el año 1660. Su padre se llamó Juan Darder y era pintor y su madre se llamó Margarita 
Darder i Barrich. Fue el segundo de 3 hermanos: Juan, Francisco y María Manuela. Realizó 
estudios de cirugía y formó parte de un grupo de jóvenes cirujanos que trabajaban en el 
Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

En 1691 Francisco Darder ya se había trasladado a vivir en Barcelona, en la calle del 
Hospital, muy cerca del Hospital de la Santa Cruz, en donde trabajaba y posteriormente 
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se trasladará a una casa de la calle del Carmen, paralela a la anterior. Francisco, pertenece 
desde joven a la Congregación seglar de la Natividad de Ntra. Sra. de Belén de Barcelona; esta 
congregación seglar tenía por finalidad, la santificación propia y vivir la caridad con el prójimo, 
aliviando y socorriendo a los pobres de las cárceles y a los pobres enfermos del Hospital de la 
Santa Cruz.

Diariamente, Francisco acude al Hospital, junto con los congregantes a cortar las uñas, afeitar, 
lavar los pies y cortar el cabello a los enfermos. Siguiendo el ejemplo de otro congregante que le 
precedió con una fundación a favor del Hospital, pero sobre todo a favor de los enfermos, toma la 
iniciativa de realizar una fundación para atender a las mujeres enfermas. Descubre dentro de él, 
la llamada del Señor a practicar la caridad con las enfermas que, hasta ese momento, no estaban 
suficientemente atendidas. No puede ser indiferente a esa realidad, ante esa periferia existencial. 
Por la realidad de la época, él no podía realizar el servicio a estas mujeres directamente y es así 
que la caridad busca caminos y obliga a la creatividad, piensa en mujeres que puedan ser las 
manos de la ternura y la caridad para las propias mujeres. Luego de proponerlo al Prefecto de la 
Congregación Seglar, de la cual era miembro; convoca a las primeras 3 mujeres para iniciar la 
Causa Pía que llevará su nombre. Es así que Mariana Escola, Catalina Pons y María Figueras será 
la “comunidad primitiva” de la Causa Pía. Su misión será asistir y servir a las mujeres enfermas del 
Hospital de la Santa Cruz. 

La espiritualidad que vivirán las Darderas será la de la Congregación Seglar de la Natividad, 
pero con unos rasgos propios en la práctica de la caridad que marca Francisco Darder: Cuidarán 
de las enfermas “con todo celo y devoción, incesantemente, tanto de día como de noche, 
continuamente y perpetuamente, todos los días”. 

Encontrándose ya enfermo, Francisco Darder hace testamento el 30 de diciembre de 1730 y 
deja sus bienes a la Congregación Seglar de la Natividad para que cuiden de las Señoras que 
deberán dedicarse a la atención espiritual y corporal de las enfermas del Hospital. 

Así, el día 2 de enero de 1731, se reunía la Congregación de la Natividad para aprobar la 
fundación de la Causa Pía, tan anhelada por Francisco. Los congregantes, al ver el estado de 
salud de Francisco, deciden por unanimidad, comunicarle la decisión de que ellos ejecutarían su 
deseo expresado en el testamento y que la Causa Pía sería una realidad. 

Recibe los santos sacramentos y fallece el 4 de enero de 1731, en su casa de la calle del Carmen 
de Barcelona, después de una vida llena de méritos y obras de caridad. Recibió sepultura en el 
cementerio de la Iglesia del Pino de Barcelona.

Este pequeño recorrido por la historia de nuestra familia, por estos acontecimientos que 
marcaron lo que somos actualmente, quiere ser, como dice el título, memoria agradecida de 
lo que Dios ha suscitado en su Iglesia para nuestra Congregación; quiere ser también, estímulo 
para leer los signos de los tiempos, así como Francisco que se dejó interpelar por la realidad 
de su época y supo abrirse a la obra de Dios y buscar caminos para ser fiel a su llamada de 
caridad. Que podamos vivir así en nuestro presente, con estos ojos de Dios para poder descubrirle 
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presente y necesitado en esta realidad, que muchas veces, nos parece que no hay nada que 
hacer, cuando probablemente ahí, donde parece que nada bueno puede decirme, talvez, es 
ahí mismo donde Dios nos está hablando. El traer a colación una historia que sobradamente lo 
sabemos, no desea otra cosa, que llamarnos a la reflexión de que Francisco Darder fue hijo de su 
tiempo, pero supo responder, y nosotras, también hijas de nuestro tiempo, ¿en qué nos ayuda su 
testimonio de apertura a Dios para este siglo XXI? ¿en qué nos puede ayudar su experiencia, su 
entrega, su ímpetu, su sensibilidad…en este tiempo en el que vivimos?

Francisco Darder.
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SEMILLAS

TIEMPO DE ESPERANZA

Queridas hermanas y laicos que, de una manera u otra, estáis en contacto con la 
Congregación de Hermanas Franciscanas Misioneras de la Natividad.

Me pongo en comunicación por este medio, para trasmitir unos flashes del desarrollo 
de la asamblea de la Conferencia Española de Religiosos (CONFER), Madrid.

El Lema es claro: “Sabed cuál es la esperanza a la que habéis sido llamados (Efesios 1,18)”.

Todo cristiano y especialmente los religiosos/as, estamos llamados a ser estrellas de 
esperanza como María, la gran orante, que vivió en fiel obediencia su vocación. 

La esperanza está en el horizonte, la vivimos como Don y regalo, es llamada, dinámica, 
movilizadora, es Dios mismo. La esperanza nos hace buscadores de rutas nuevas para dar 
respuesta en fidelidad al carisma de nuestros fundadores. Hay que volver a la esperanza 
primera, a la simplicidad evangélica. 

La esperanza es tiempo de salvación, pero para eso hay que aventurarse. La esperanza 
es la palabra que tenemos que llevar a nuestros hogares, comunidades y ámbitos 
laborales y de relación, ya que nos impulsa a avanzar como peregrinas de Dios. Debemos 
ser fermento de Dios en medio de la humanidad y dejarnos empapar por esta esperanza.

Preguntémonos personalmente y congre-
gacionalmente: ¿Qué mundos son espacios 
generadores de esperanza?  ¿Cómo ser luz 
en un mundo virtual, en el que cada vez vivi-
mos más conectados, pero a la vez más so-
los? ¿Cuál es el deseo más importante que 
tenemos en este momento? 

Cuando la esperanza se convierte en ries-
go, hemos de fructificar. La Fe es seguridad 
de lo que se espera y exige revestirnos de 
esperanza. Por eso tenemos que aprender a 
mirar el mundo como Jesús, desde la utilidad 
del mundo y no desde el descarte.
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Soñemos porque la vida es esperanza. La esperanza cristiana es capaz de soportar el invierno 
más duro, pero para ello hemos de fiarnos de Dios, que supone holgura de espíritu y asumir riesgo, 
mantenerse firme ante la falta de señales y permanecer a los pies del misterio.

Como dice el Papa Francisco, aquel que confía en el Señor es pobre, porque tiene la certeza que 
nunca será abandonado.

Ese es mi deseo para todas las hermanas y laicos. Ser esperanza para el mundo, desde el sentirnos 
pobres.

Hna. Mª Rosario García Conde

ESPIRITUALIDAD FRANCISCANA Y ECOLOGÍA INTEGRAL
A la luz de la encíclica “Laudato Si” y de la espiritualidad franciscana, el presente artículo su-

braya la necesidad de superar los dualismos óntico y ontológico, que han llevado al paradigma 
tecnocrático, a la cultura del descarte y a una dinámica de conflicto permanente. La tesis de 
la excepción humana se basa en esos dualismos para acentuar la separación entre el hombre 
y las demás criaturas, dando pie a un antropocentrismo despótico e irresponsable. Para poder 
superar la actual crisis socio-ambiental, necesitamos asumir un paradigma más relacional, aco-
giendo las motivaciones que surgen de la espiritualidad para alimentar una pasión por el cuida-
do del mundo. De este modo, el hombre y las cosas podrán volver a tenderse amigablemente 
la mano.

La encíclica “Laudato Si” promueve una concepción integral de la ecología y de la antropología. 
En la naturaleza, afirma, todo está en relación y, por tanto, no basta con un ambientalismo “verde”, 
extraño a las dinámicas sociales y a la interacción humana. “Los desiertos exteriores se multiplican 
en el mundo porque se han extendido los desiertos interiores, la crisis ecológica es una llamada a 
una profunda conversión interior” (LS 217).

Antropología esencialista y cultura del descarte

En la cultura occidental, la relación del hombre con la naturaleza ha sido interpretada 
normalmente desde una ideología antropocéntrica. Con la modernidad, esa tendencia se 
intensifica, hasta el punto de defender la señoría absoluta del hombre sobre la naturaleza y 
sobre su mismo cuerpo. Una acentuación ulterior se produce con el cientifismo del siglo XIX, que 
sustituye la racionalidad ética por la racionalidad instrumental, abriendo así la vía al paradigma 
tecnocrático y a la cultura del descarte.

La grave crisis socio-ambiental es consecuencia de esa antropología existencialista que divide al 
hombre internamente y lo separa de los demás seres vivos. Necesitamos una antropología integral, 
que no desprecie el cuerpo y que supere “esos dualismos malsanos que llegaron a tener una 
importante influencia en algunos pensadores cristianos a lo largo de la historia” (LS 98).
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Dualismo óntico

La filosofía occidental ha elaborado una concepción antropológica esencialista que acentúa la 
separación entre el hombre y los demás seres, apelando a la creación o a la evolución. La tesis de 
la excepción humana postula una ruptura óntica entre el hombre y las demás criaturas; es decir, 
una separación radical entre los seres humanos y las otras formas de vida, que pertenecerían a otro 
orden del ser. Consecuentemente, el ser humano no tendría ningún deber hacia los animales ni les 
reconocería ningún derecho. La naturaleza sería pura materia neutra, sin ningún valor intrínseco, 
totalmente disponible a nuestro capricho.

El dualismo óntico se encuentra ya en la antigüedad griega, que presenta al ser humano poniendo 
orden (cosmos) en el caos, en una relación siempre penosa y conflictiva con las fuerzas naturales y 
con su propio cuerpo. El hombre es visto como esencialmente diferente a los demás animales, pues 
posee el logos (palabra, razón), mientras que el resto de las especies son irracionales y sus acciones 
no superan el nivel de los instintos o hábitos.

El dualismo óntico se ha manifestado también en un espiritualismo desencarnado que evita 
cualquier implicación personal en la solución de los problemas sociales y ecológicos. Se promueve 
el conformismo y la resignación ante los males del actual “valle de lágrimas”, en lugar de estimular 
el compromiso personal y comunitario para superar las estructuras de dominación.

Dualismo ontológico 

El dualismo ontológico distingue netamente entre el cuerpo y la dimensión espiritual/racional 
del hombre. Esta última sería la más auténticamente humana y, por tanto el cuerpo debe estarle 
subordinado. Se llega así a describir al hombre a través de múltiples pares oposicionales: cuerpo/
alma, racionalidad/afectividad, necesidad/libertad, naturaleza/cultura, instinto/moralidad, etc.

Francisco de Asís tuvo que afrontar el dualismo ontológico, que estaba muy presente en su época, 
por ejemplo entre los Cátaros. Esta herejía de tipo maniqueo y gnóstico despreciaba todo lo visible y 
material, incluyendo al cuerpo humano, que habría sido creado por Satán, el Dios malo del Antiguo 
Testamento. El alma pertenecería a otro ámbito, el del Dios bueno del Nuevo Testamento, y no 
tendría nada que ver con el cuerpo, que sería sólo su cárcel.

El dualismo ontológico sigue hoy presente. Con frecuencia, se justifica cualquier manipulación del 
propio cuerpo como si fuera un objeto poseído, ajeno al núcleo personal y, por tanto a merced del 
propio capricho. Operaciones estéticas, dietas, cambios de sexo, hormonas etc. son promovidos 
como el mejor modo de ser uno mismo, de sacar a la luz el yo más auténtico. Las diversas formas 
de dominio arbitrario sobre el propio cuerpo se transforman “en una lógica a veces sutil de dominio 
sobre la creación” e impiden una ecología integral. (Cf. LS 155).

Dominio y cultura del descarte

Los dualismos óntico y ontológico han alimentado la lógica de dominio, el “antropocentrismo 
despótico que lleva a desentenderse de las demás criaturas” (Cf. LS 68) y la cultura del descarte. 
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Con frecuencia incluso los derechos humanos han sido reducidos a meras barreras defensivas para 
protegerse de los demás “lobos” humanos, en vez de ser medios para potenciar nuestra intrínseca 
capacidad de donación.

Los pobres y abandonados entre los que se encuentra la hermana madre tierra (LS 53) son los 
primeros en sufrir las consecuencias de ese antropocentrismo desviado y prometeico (LS 116), que 
exalta la propia autosuficiencia y desprecia todo lo que percibe como frágil e indefenso.

A nivel objetivo esto se traduce en un consumismo exacerbado (LS 203) que reduce todo a la 
irrelevancia, a simples productos de usar y tirar en modo compulsivo. Tanto los seres humanos 
excluidos como las cosas, se convierten rápidamente en basura. Hemos llegado así a la cultura del 
descarte y a un modo individualista de percibir las relaciones personales y comunitarias. También 
el trabajo queda reducido a una mercancía, sin más valor que el salario que proporciona. Se 
soslaya así su sentido cristiano y su dimensión relacional de encuentro gozoso con la naturaleza y de 
colaboración con la obra creadora de Dios.

BASES ANTROPOLÓGICAS DEL NUEVO PARADIGMA RELACIONAL

La espiritualidad franciscana y la encíclica “Laudato Si” sientan las bases de una concepción 
antropológica sin dualismos y abren el camino hacia un paradigma más relacional. Sostienen que el 
hombre es un ser dialógico y relacional, porque ha sido creado a imagen y semejanza del Dios trinitario.

Superación del dualismo ontológico

El dualismo ontológico no tiene sentido, porque todo lo que somos ha sido amado por Dios y, por 
tanto es igualmente digno. El verbo encarnado no nos redimió de la materia, sino con la materia y 
con el cuerpo.

Francisco de Asís afirma la dignidad del cuerpo, que ha sido creado y formado a imagen del Verbo 
encarnado. Dios “nos dio y nos da a todos nosotros todo el cuerpo, toda el alma y toda la vida” (Rnb 23, 8).

Superación del dualismo óntico

Se debe superar no sólo el dualismo ontológico, sino también el dualismo óntico, que hace una 
separación neta entre el hombre y las demás criaturas, abriendo así la vía al paradigma tecnocrático 
y a la cultura del descarte. Toda la creación es una gran familia, bajo un mismo techo. Tenemos que 
restaurar las relaciones familiares en la casa común, sin apelar a la mano invisible del mercado para 
justificar la indiferencia hacia el prójimo y hacia la creación.

Hacia un paradigma relacional

La encíclica “Laudato Si” favorece la consolidación de un paradigma relacional. Reconoce que 
el ser humano “tiene una dignidad especialísima” (LS 43), pero recuerda también que el mundo 
posee un valor intrínseco (LS115), independientemente de la utilidad que pueda proporcionarnos 
(LS 140): no es mera naturaleza, sino creación amada por Dios y, por tanto, digna. Subrayando la 
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dimensión holística, relacional y comunicativa, Teilhard de Chardin llegó a afirmar que “la tierra 
tiene una fisonomía, un semblante, una cara”, y llegará un momento en que todos los seres que la 
habitan tengan “un solo corazón y una sola alma”.

Los lazos que unen a todos los seres son tan fuertes que el hombre no puede cuidarse sin cuidar 
la naturaleza y viceversa. No se puede separar la ecología física de la ecología humana; es decir, 
“no puede ser real un sentimiento de íntima unión con los demás seres de la naturaleza si, al mismo 
tiempo, en el corazón no hay ternura, compasión y preocupación por los seres humanos” (LS 91).

Francisco de Asís, “transfiere su honda experiencia de reconciliación interior a su relación con la 
gente y con la creación, eliminando todo dualismo”. Ama fraternalmente a todas las criaturas, las 
respeta y admira, porque se siente unido a ellas por estrechos lazos de familiaridad. No las utiliza 
como señor despótico, pero tampoco se deja atrapar por ellas. Esto lo manifiesta por ejemplo, 
cuando personaliza las criaturas y les atribuye apelativos propios de la familia humana: “Llamaba a 
las criaturas todas –por más pequeñas que fueran- con los nombres de hermano o hermana, pues 
sabía que todas ellas tenían con él un mismo principio” (LM 8,6).

No se siente gobernador ni mayordomo, sino hermano. En el cántico de las criaturas se dirige al 
hermano sol, a la hermana luna, a la hermana madre tierra; incluso a la hermana muerte corporal, 
que normalmente es percibida como lo más negativo. Francisco se reconcilia así con el dolor, la 
muerte, la fragilidad, eliminando toda dicotomía entre ecología interior y exterior.

Hna. Sagrario Soto

(Fragmentos del artículo publicado en el nª 139 de “Selecciones de franciscanismo” 
por Martín Carbajo Núñez, OFM)

ALERTA ANTE EL ECOCIDIO

Sobre la situación actual del derecho penal

Desde hace varias décadas, el derecho penal ha incorporado ―principalmente a partir de 
aportes de otras disciplinas― diferentes conocimientos sobre algunos problemas relacionados con 
el ejercicio de la función sancionadora. Me referí a algunos de ellos en el encuentro anterior.

Sin embargo, a pesar de esta apertura epistemológica, el derecho penal no ha conseguido 
protegerse de las amenazas que, en nuestra época, pesan sobre las democracias y la plena 
vigencia del Estado de derecho. Por otra parte, el derecho penal a menudo pasa por alto los datos 
de la realidad y, de este modo, adopta la forma de un saber meramente especulativo.

Veamos dos aspectos importantes del contexto actual

1. La idolatría del mercado. La persona frágil y vulnerable se encuentra indefensa ante los intereses 
del mercado divinizado, que se han convertido en la regla absoluta (cf. Evangelii gaudium, 56; 
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Laudato si’, 56). Hoy en día, algunos sectores económicos ejercen más poder que los propios Estados 
(cf. Laudato si’, 196): una realidad que se hace todavía más evidente en tiempos de globalización 
del capital especulativo. El principio de maximización del beneficio, aislado de cualquier otra 
consideración, conduce a un modelo de exclusión ―¡automático, eh!― pernicioso para quienes 
sufren sus costos sociales y económicos en el presente, al tiempo que condena a las generaciones 
futuras a pagar sus costos ambientales.

Lo primero que los juristas deberían preguntarse hoy es qué pueden hacer con el propio saber 
para contrarrestar este fenómeno, que pone en peligro las instituciones democráticas y el desarrollo 
mismo de la humanidad. En concreto, el reto actual para todo penalista es contener la irracionalidad 
punitiva, que se manifiesta, entre otras cosas, en el encarcelamiento masivo, el hacinamiento y la 
tortura en las cárceles, arbitrariedad y abusos por parte de las fuerzas de seguridad, la ampliación 
del alcance de la pena, la criminalización de la protesta social, el abuso de la prisión preventiva y 
el repudio de las garantías penales y procesales más básicas.

2. Los riesgos del idealismo penal. Uno de los mayores desafíos actuales de la ciencia penal es 
la superación de la visión idealista que asimila el deber ser a la realidad. La imposición de una 
sanción no puede justificarse moralmente por la supuesta capacidad de fortalecer la confianza en 
el sistema normativo y en la expectativa de que cada individuo asuma un papel en la sociedad y 
se comporte de acuerdo con lo que se espera de él.

El derecho penal, también en sus corrientes normativas, no puede prescindir de datos elementales 
de la realidad, como los que manifiesta la operatividad concreta de la función sancionadora. Toda 
reducción de esta realidad, lejos de ser una virtud técnica, contribuye a ocultar los rasgos más 
autoritarios del ejercicio del poder.

El daño social de los delitos económicos

Una de las omisiones frecuentes del derecho penal, consecuencia de la selectividad sancionadora, 
es la escasa o nula atención que reciben los delitos de los más poderosos, en particular la macro-
delincuencia de las empresas. No exagero con estas palabras. Aprecio que vuestro congreso haya 
tenido en cuenta esta cuestión.

El capital financiero mundial está en el origen de graves delitos no sólo contra la propiedad, sino 
también contra las personas y el medio ambiente. Se trata de delincuencia organizada responsable, 
entre otras cosas, del sobreendeudamiento de los Estados y del saqueo de los recursos naturales de 
nuestro planeta.

El derecho penal no puede permanecer ajeno a conductas en las que, aprovechándose de 
situaciones asimétricas, se explota una posición dominante en detrimento del bienestar colectivo. 
Este es el caso, por ejemplo, de la reducción artificial de los precios de los títulos de deuda pública 
a través de la especulación, sin preocuparse de que esto afecte o agrave la situación económica 
de naciones enteras (cf. Oeconomicae et pecuniariae quaestiones. Consideraciones para un 
discernimiento ético sobre algunos aspectos del actual sistema económico-financiero, 17).
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Se trata de delitos que tienen la gravedad de crímenes de 
lesa humanidad, cuando conducen al hambre, a la miseria, 
a la migración forzada y a la muerte por enfermedades 
evitables, al desastre ambiental y al etnocidio de los pueblos 
indígenas.

La protección jurídica y penal del medio ambiente

Es cierto que la respuesta penal se produce cuando se 
ha cometido el delito, que no repara el daño ni evita la 
repetición y que rara vez tiene efectos disuasorios. También 
es cierto que, debido a su selectividad estructural, la función 
sancionadora suele recaer en los sectores más vulnerables. 
Tampoco ignoro que existe una corriente punicionista que 
pretende resolver los más variados problemas sociales a 
través del sistema penal.

En cambio, un sentido elemental de la justicia requeriría que ciertas conductas, de las que las 
empresas suelen ser responsables, no queden impunes. En particular, todas aquellas que pueden 
ser consideradas como “ecocidio”: la contaminación masiva del aire, de los recursos de la tierra y 
del agua, la destrucción a gran escala de flora y fauna, y cualquier acción capaz de producir un 
desastre ecológico o destruir un ecosistema. Nosotros debemos introducir ―lo estamos pensando― 
en el Catecismo de la Iglesia Católica el pecado contra la ecología, el pecado ecológico contra 
la casa común, porque es un deber.

En este sentido, recientemente, los Padres del Sínodo para la Región Panamazónica propusieron 
definir el pecado ecológico como una acción u omisión contra Dios, contra el prójimo, la comunidad 
y el medio ambiente. Es un pecado contra las generaciones futuras y se manifiesta en actos y hábitos 
de contaminación y de destrucción de la armonía del medio ambiente, en transgresiones contra 
los principios de interdependencia y en la ruptura de las redes de solidaridad entre las criaturas (cf. 
Catecismo de la Iglesia Católica, 340-344).

Como se ha señalado en vuestros trabajos, el “ecocidio” debe entenderse como la pérdida, daño 
o destrucción de ecosistemas en un territorio determinado, de modo que su disfrute por parte de 
los habitantes se haya visto o pueda verse gravemente afectado. Se trata de una quinta categoría 
de crímenes contra la paz, que debería ser reconocida como tal por la comunidad internacional.

En esta ocasión, y a través de vosotros, quisiera hacer un llamamiento a todos los líderes y referentes 
en este sector para que contribuyan con sus esfuerzos a garantizar una protección jurídica adecuada 
para nuestra casa común.

Fragmentos del discurso del Papa Francisco en el Congreso 
Mundial de la Asociación Internacional de Derecho Penal
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PLANTEMOS

EL SEÑOR ME DIO HERMANOS. INGRESO AL 
NOVICIADO

¡Y llegó el día! ¡Empecé el Noviciado! Cuando supe que sería 
el 4 de octubre, día de San Francisco de Asís... ¡Dios mío! ¡Qué 
responsabilidad! ¡y qué trabajo vas a tener conmigo Francisco! 
Comencé el Postulantado “poniéndome en camino” con María, 
el día de la Visitación; y el Señor me trajo hasta San Francisco, 
para que el Espíritu me siga guiando por medio de él, y enseñando 
a despojarme de todo, vaciarme de mí misma, para llenarme 
sólo de Dios. Como todo, será un trabajo en equipo, no sólo 
de Francisco y mío, sino que, como sublime instrumento, él se 
vale de una gran fraternidad, de muchos hermanos, para seguir 
este camino, compartiéndonos, cuidándonos, enseñándonos, 
amándonos sobre todas las cosas. No deja de maravillarme 
cada día cuánto amor tiene el Señor con nosotros, cuánto tuvo 
conmigo, ¡cuánta paciencia!, cómo fue que las posibilidades 
más remotas se cruzaron y yo esté hoy aquí. Bien dicen “Para 
Dios no hay nada imposible...”

Las lecturas que elegí para la celebración de éste día (Jr 
1, 4-10; Sal 139 (138) 1-3, 7-8, 13-15a, 17-18, 23-24; Lc 9, 11b-
17) expresan, de alguna manera, lo que fue este despertar a 
algo que claramente superaba todo lo que conocía, todo “mi 
mundo”: “¡Ay, Señor mío! ¿A mí me llamás? Pero si no entiendo 
nada. Mira que no sé hablar… Desde el seno materno, y mucho 
antes, mientras me tejías en lo profundo, ya estaba preparado tu 
llamado, guardado en lo profundo de mi corazón, esperando el 
momento de despertarlo. Tú me sondeas y me conoces, Señor, 
mucho más de lo que yo me conozco. Poco a poco vas haciendo 
salir cosas que desconocía tener o que egoístamente guardaba 
sólo para mí, cosas que no daba ningún tipo de valor y que Vos 
sabés ventilar bien, quitar el polvo y poner en funcionamiento.
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Me abriste los sentidos y pude ver cuánta hambre hay en el mundo, hambre de fe, de Dios, de 
amor. A lo que uno tiende siempre es a pedirle a Dios que haga algo, que solucione todo, pero para 
actuar en el mundo él nos tiene a nosotros, y nos dice una y otra vez que seamos nosotros quienes 
los alimentemos: Dadles vosotros de comer… pero ¡¿cómo?! Lo primero es fijarse en lo material: 
-“Pero yo no tengo nada, ¿qué puedo ofrecer?”. Y el Señor nos hace buscar, buscarnos, recono-
cer todo lo que somos, todo lo que tenemos, y por allí, en nuestro más profundo interior, encontrar 
aquello que él mismo nos había guardado y que nosotros escondíamos tan íntimamente, que solo 
sabíamos compartir con los más cercanos, con los que conocemos y queremos: que es nuestra 
vida, nuestro amor. -“Pero es tan poco lo que tengo, tan insignificante para tanta gente…” El reto 
más grande es atreverse a sacarlo y ofrecérselo al Señor, a que se haga Su voluntad: -“Sólo tengo 
esto poco, si sirve de algo, yo te lo entrego”. Y ahí comienza el milagro, en sus manos nuevamente, 
haciéndolo fecundo, haciéndolo llegar a muchos. Sólo cuando nos decidimos dárselo todo es que 
descubrimos quiénes somos, cuánto tenemos, y cuánto bien podemos hacer. 

Y para todo esto: “¡El Señor me dio hermanos!”. Gracias por esta gran familia a la que me trajiste, 
llena de experiencias, de dones y pecados, como todos, pero que lucha cada día por superarlos, por 
trabajarlos, ayudándose mutuamente. ¡De todo se aprende!

Ahora, en esta nueva etapa, es momento de profundizar más en este llamado, en conocerme me-
jor, mis defectos y virtudes, pero no para quedar mirándome, sino para trabajarlos, para potenciar lo 
que puedo ofrecer en miras a la misión que compartimos como Darderas: Conocer el carisma, y con 
la ayuda del Espíritu Santo hacerlo parte de mí, poner toda la “leña” que pueda para que este fuego, 
comenzado por nuestros fundadores y mantenido por tantas hermanas hasta hoy, siga ardiendo con 
fuerza, llenando de luz y calor este mundo, nuestro mundo, que a veces se vuelve tan frío y oscuro.

Gracias, Señor, por cada hermana que ponés a mi lado, por su testimonio, por su perseverancia, por 
el cariño que ponen cada día en lo que hacen, por sencillo que sea, porque en todo son mi ejemplo 
a seguir, de todas siempre tengo algo para aprender, hasta cuando me cuestionan sus actitudes.

Gracias hermanas por no haberse rendido ante las contrariedades, espero que cada vez que me 
lleguen a mí las tenga cerca para que me ayuden a superarlas. Creo que de esto se trata fundamen-
talmente el Noviciado. Tiene un papel importantísimo la formación teórica, histórica-congregacional 
y la espiritual, son las bases para toda la vida, y es en casa y con mis hermanas el primer lugar para po-
nerlo en práctica, para fortalecerme, y luego poder salir “afuera”, a ese mundo hambriento, y saber 
cómo ayudarlo. Lo primero y más importante, destacado por nuestra espiritualidad franciscana, es la 
fraternidad, reconocerme parte de esta familia que me acompañará siempre, esté donde esté, que 
me sostendrá, me enseñará, me aconsejará, y a su vez yo también le daré cuanto pueda, aunque 
sean sólo “cinco panes y dos peces”, porque si cada una pone lo que tiene en manos del Señor, él 
sabrá multiplicarlo, y con la experiencia de cada una, me enseñarán a repartirlo.

 Y ahora, agarradita a la mano de Nuestra Madre María, y la otra a nuestro padre San Francisco, 
y siguiendo siempre al Señor, sigo haciendo camino con mis hermanas, “siempre adelante”, dando 
gloria a Dios mediante la práctica de la caridad. 

Hna. Lucía Brit
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EXPO-VOCACIONAL “VALIENTES 2019”
Queridas hermanas, Paz y Bien.

Después de un buen tiempo de silencio me dispongo a compartir con todas la experiencia vivida 
en la EXPO-VOCACIONAL VALIENTES 2019. Que tuvo lugar el 5 de octubre en el Instituto Superior de 
Estudios Teológicos, más conocido como ISET. Tuvimos la suerte de participar Hna. Ángela Yaurivilca 
y servidora.

Este evento fue organizado por la Vicaría de la Vida Consagrada de la Archidiócesis de Lima. Con 
el Lema “Valientes con Cristo para transformar el mundo”.

Nace del llamado del Papa Francisco, después de su visita en el mes de enero, invitándonos a todos 
a ser una Iglesia unida y en salida. Es así como surge la invitación a todas las Congregaciones para, 
unidos, dar a conocer la riqueza que tiene la Iglesia mediante los diferentes Carismas. “Valientes 2019” 
fue posible gracias a la participación de más de 60 Congregaciones entre religiosos/as,  Sociedades 
de Vida Apostólica, e Institutos seculares. Todos estamos invitados a ser valientes, decididos, alegres 
y esperanzados para cambiar el mundo. Era lo que más resonaba en esta Expo-Vocacional.

La verdad que valió la pena participar, fue una linda experiencia sentirnos unidos como Iglesia y 
dando a conocer los diferentes Carismas que Dios ha regalado a su Iglesia. Quiero recalcar la buena 
organización, un día antes del evento nos invitaron a preparar los “stands” para el día siguiente ya 
que se daba inicio con la Santa Eucaristía a las 8.00 a.m., y seguidamente la exposición del Santísimo 
que estuvo expuesto hasta las 5:00 p.m. Durante la mañana y parte de la tarde iban pasando por 
los “stands” de cada Congregación los grupos de colegios, con sus profesores, amigos, padres, etc., 
haciéndonos varias preguntas: ¿Dónde nació tu Congregación? ¿en que países se encuentra? ¿a 
qué se dedican?, etc. Era una gozada ver tantos jóvenes y los diferentes “stands” muy lindos, unos 

Encuentro vocacional COPRODELI, 30 de octubre de 2019

Stand Expo-vocacional “Valientes 2019”
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más creativos que otros. Había clima familiar entre todos, un buen grupo de animación, talleres de 
formación, acompañamiento espiritual, venta de comidas, bebidas, postres, etc. Con todo este 
ambiente el día se pasó muy rápido. En el horario de la tarde, para cerrar con broche de oro la 
jornada, un concierto con cuatro grupos musicales, es lo que más les encanta a los jóvenes.

Esta jornada podemos decir con certeza, a pesar de lo que supuso de esfuerzo y sacrificio, que 
las primeras beneficiadas fuimos nosotras, al poder ver el entusiasmo de los jóvenes y la riqueza que 
tiene la Iglesia con los diferentes carismas. Es un grano de arena que cada congregación pone 
en la sociedad con las obras apostólicas de cada una, y nosotras somos parte de ese privilegio 
que Dios nos regaló mediante la vocación religiosa a la que nos ha llamado. En este mismo mes 
el día 30 participamos Hna. Ángela y servidora en otro encuentro vocacional a nivel de colegios, 
organizado por COPRODELI, y ¿qué es COPRODELI? es una ONGD que lucha contra la pobreza y la 
exclusión social. En Perú busca contribuir al desarrollo integral de los sectores urbanos y marginales. 
Su objetivo principal: trabajar por el derecho de las personas y rescatar su dignidad. Beneficia a más 
de 100.000 personas al año, un 70% viven en situación de extrema pobreza. La gran parte de ayuda 
que reciben proviene de España y USA. Estamos agradecidas a la invitación que nos hizo una de las 
profesoras de estos colegios, para participar en este encuentro de 8:00 a.m. a 1:00 p.m.

También fue una buena oportunidad para contactar con otros jóvenes; dar a conocer la historia 
Congregacional, hablar con ellos, escuchar sus inquietudes, etc., y sobre todo conocer para hacer 
nuevos contactos de cara a otros encuentros que realizarán.

Bueno, hermanas, el Señor es el dueño de la mies, pero nosotras somos los obreros y hay mucho 
que hacer en su viña. Gracias a todas por habernos acompañado con la Oración. Unidas en el 
recuerdo y la plegaria.

Un fuerte abrazo. 

Hna. Olga Piña

Expo-vocacional “Valientes 2019”, 5 de octubre de 2019
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REGUEMOS

LA CREACIÓN
Los montes, el campo, los ríos, 
los mares, las aves…nos 
hablan del Creador…

Cuando Dios creó la tierra, no hizo máquinas, ni trenes, ni aviones… Eso, “pensó”, lo 
harán los hombres después con mi ayuda, mi inspiración, mi gracia. 

Dios, en su infinita sabiduría, creó toda clase de plantas, árboles, frutos, hierbas… y 
animales de toda especie. 

Creó el firmamento, el sol, la luna, las estrellas y toda esa maravilla de constelaciones 
que llenan nuestro cielo. 

Creó la tierra, el planeta donde los hombres íbamos a vivir. Donde podrían sembrar 
y recoger toda clase de alimentos para su subsistencia. Creó al hombre para disfrutar 
de tanta belleza. Pero el hombre pecó y estropeó el plan de Dios. Pero Dios, en su 
infinita bondad, dejó la tierra para que el hombre la trabajara y sacara de ella tanto 
fruto.

En el correr de los tiempos, la tierra nos ha dado su sustento; los hombres la han 
trabajado con mucha ilusión; también con mucho esfuerzo. Han pasado los siglos 
utilizando herramientas que hoy han pasado a la historia. Pero la tierra ha seguido 
regalándonos con sus frutos.

Recuerdo de muy pequeña, los cantos de los labradores cuando iban a la siega muy de 
mañana. Me encantaba escuchar sus canciones desde la cama cuando ellos pasaban 
por la calle subidos en la mula o el carro. En la escuela aprendí algunas canciones sobre 
los labradores, por ej.



23

SEMBRANDO  -  Diciembre 2019

”Me  gustan los labradores,
 cuando se van a la siega;
 porque saludan cantando,
 a la mañana que llega.
Los labradores, por la mañana,
el primer surco y olé, es por su dama,

Es por su dama, ramo de flores,
a mí me gustan y olé, los labradores”

Hay momentos en la vida en que el pensamiento se va a lo que ya pasó; a la niñez, la adolescencia, 
y vienen a la mente recuerdos muy hermosos: las tardes después de salir de la escuela, las visitas al 
campo a recoger hierba para los conejos, las gallinas, y ver lo contentos que se ponían los animalitos; 
al contemplarlos, sentía por dentro gran paz y un gozo inmenso, o a jugar con las amigas subidas a 
un árbol cantando a pleno pulmón.

El campo nos da de comer a todos: nos da toda clase de frutas, trigo, verduras, hierbas y tantos 
elementos para que el hombre pueda seguir trabajando y creando cosas nuevas según los tiempos. 
Y no sólo eso: la naturaleza está plagada de árboles, frutales y flores, que nos alegran la vista y nos 
dan paz.

Dios todo lo hizo bien; pero el hombre ha perdido el sentido de la belleza; ha hecho cosas nuevas, 
que nunca alcanzarán la belleza de una flor, de un pájaro en su vuelo hacia las nubes, o una 
bandada de miles y miles de pájaros volando muy de mañana a buscar su alimento y volver por la 
tarde a los árboles, su lugar de descanso.

“Cuando tomamos conciencia del reflejo de Dios que hay en todo lo que existe, el corazón 
experimenta el deseo de adorar al Señor por todas sus criaturas y junto con ellas, como se expresa 
en el Cántico de las Criaturas de San Francisco de Asís:” (Laudato Si, nº 87)

“Alabado seas, mi Señor,
por todas tus criaturas,
especialmente por el hermano sol;
por quien nos das el día y nos iluminas,
y es bello en su esplendor; 
de Ti, Altísimo, lleva la significación.
Alabado seas, mi Señor, por todo lo creado…

Hna. Montserrat Gualda
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LA COSECHA

LA VIRGEN SE SALIÓ CON LA SUYA
A todos los que leen este Boletín Paz y Bien.

Con ocasión del año dedicado a Santa Bernadette Soubirus, tenemos en España las 
reliquias de la santa que peregrinarán por 48 diócesis españolas, desde el 31 de agosto 
hasta el 15 de diciembre de 2019

 La peregrinación de las reliquias de Santa Bernadette se destina, sobre todo, a las 
personas que no pueden desplazarse al Santuario de Lourdes por diversos motivos. Por 
eso se envían allí donde se encuentran los pobres, los enfermos, en los hospitales o en 
casa de mayores. 

Normalmente las llevan a las catedrales donde suelen estar un par de días para que 
todos los fieles puedan venerarlas. Y así estaba programada la visita para la diócesis 
de Barcelona del 5 al 6 de noviembre. Pero cuál fue nuestra sorpresa cuando se nos 
comunicó que dada la historia que las Darderas tenemos con las peregrinaciones a 
Lourdes, la Hospitalidad nos ofrecía la posibilidad de que las trajeran a nuestra casa el 
día 5 de 13:00 a 16:00 horas. Como todos imaginarán fue una alegría y un signo claro que 
más allá de la deferencia que tenía la hospitalidad de Lourdes con nosotras, Bernadette 
quería venir a nuestra casa. 
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Cuando Liliana nos lo comunicó quedamos gratamente sorprendidas y poco más. Como aún 
faltaban días teníamos tiempo de organizar turnos de velas (es una franja horaria complicada) y 
prepararíamos todo para que no se quedara sola. ¡Qué ilusas somos cuando creemos que todo 
depende de nuestras fuerzas!. Se habló de preparar la sala capítulo, rezar un rosario con moniciones 
y demás, y poco más. Pero sabemos que cuando María quiere algo, es capaz de conseguir que su 
hijo Jesús convierta el agua en vino. Y esta vez también tuvo que “intervenir” en nuestra comunidad 
porque estábamos como “demasiado tranquilas” hasta que ocurrió algo el domingo anterior a la 
visita de las reliquias.

Días antes pegamos carteles en la puerta de la capilla y en la comunidad para que nos lo 
recordara y la gente supiera. Llega el domingo y vemos en la tele la Misa de San Cugat donde 
estaban las reliquias, fue una celebración emocionante, llena de alegría y de gente, buscamos las 
celebraciones de otras diócesis, y la alegría y emoción del pueblo, sobre todo de los enfermos, y 
nos llaman hermanas para decirnos que van a venir el día 5 a venerar las reliquias…… una hermana 
de casa me expresa que deberíamos preparar algo más que un rosario, otra que ha visto la tele 
me llama entusiasmada, otra….vamos, fue como un clik en nuestro interior que nos urgió a preparar 
como se merecía la llegada de Bernardette a nuestra casa. Ahí empezamos a movernos. Nada 
de sala capítulo, en la Iglesia, abriendo las puertas de par en par, anunciando a la gente la visita, 
llamando a las comunidades del barrio, ideando cómo y qué hacer, buscando la imagen más 
bonita de la Virgen de Lourdes de entre las que tenemos. 

Y llegó el día 5. Pusimos la imagen de la Virgen de Lourdes en un lugar del presbiterio, mirando a 
las reliquias, había flores, velas, y el espacio donde iba a estar la urna con los restos de Bernardette, 
adornado de forma especial. Iban llegando personas del barrio, religiosas de las diferentes 
comunidades, hermanas nuestras de fuera y las de la comunidad. Algunas emociones a flor de 
piel. Las novicias la recibieron con una danza de acción de gracias. Acabada la ceremonia de 
bienvenida, pusimos música ambiental muy suave de manera que el ambiente fuera de oración, 
contemplación, silencio. A las 15hrs. se llenó la capilla. Habíamos programado una pequeña 
celebración con lecturas de la Palabra de Dios, espacios de silencio, y tratándose de Bernardette 
y de Lourdes, no podía faltar el rosario. Evidentemente un rosario preparado con la narración 
de la aparición de la Virgen a Bernardette, el diálogo entre las dos y al final la declaración de la 
Virgen: “Yo soy la Inmaculada Concepción”.

Mn. Martí, nuestro capellán, hizo también acto de presencia y al final nos dirigió unas palabras 
y nos impartió la bendición. Antes de despedirnos y mientras cantábamos el Ave de Lourdes 
pasamos a besar las reliquias de Bernardette. Y luego acompañamos la urna hasta el jardín, desde 
donde regresó a la Catedral. 

La gente tardó en marchar, la mayoría hemos estado en Lourdes y recordábamos hechos, personas, 
enfermos, etc. Había sido poco rato pero muy emotivo. Una visita que siempre recordaremos con 
cariño. Una vez más la Virgen se había salido con la suya.

Hna. Mª del Carmen Fernández
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LAS RELIQUIAS DE SANTA BERNARDETTE NOS VISITAN
Hola hermanas:  PAZ Y BIEN en el Señor.

Cuando a finales de septiembre, durante la peregrinación a Lourdes con enfermos, el Sr. Xavier 
Gambús y Marta Ventura, miembros de la Junta de la Hospitalidad de Lourdes, me propusieron 
acoger las reliquias de Bernardette en nuestra Casa General, no podía dar crédito a lo que estaba 
escuchando, pues me parecía un sueño casi inalcanzable.  Digo “casi”, porque sabemos que para 
Dios nunca hay nada imposible.  Ante todo, agradecí a la Hospitalidad, en nombre de nuestra Con-
gregación, el detalle de pensar en nosotras.  

A lo largo del año, ya nos venían diciendo a los hospitalarios y hospitalarias, que las reliquias “via-
jarían” por distintos países de Europa con motivo del Año Bernardette, convocado por el Santuario, 
al conmemorarse los 175 años de su nacimiento (1844) y los 140 de su muerte (1879), que llegarían 
a Barcelona y que se prepararía un programa de actos para recibirlas como se debe:  con gran 
alegría y devoción.  Una oportunidad especial para profundizar en el conocimiento de la pequeña 
Bernardette.  Una niña que recibió las palabras de la Virgen María 18 veces durante las apariciones 
de Lourdes en 1858 y que es santa, no por haber visto a la Madre de Dios sino por su forma de vivir.

Ahora bien, lo que nunca imaginé –ni por asomo- es que las reliquias vinieran a nuestra casa.  Sólo 
me brotaba decir:  “¡Gracias Señor por tan gran regalo!”.  La fecha propuesta era el martes 5 de 
noviembre, desde las 13 hasta las 16 horas.

Pues allí mismo, en Lourdes, el mismo día que me lo dijeron, no pude aguantar y se lo dije a las her-
manas durante la comida.  ¡Todas nos alegramos mucho!  Aquella misma noche le envié un mensaje 
a nuestra M. General y aceptó.  Comenzamos entonces a prepararlo todo con gran ilusión.  Ya la 
Provincia Eclesiástica de Barcelona, formada por la Arquidiócesis de Barcelona y las diócesis de Sant 
Feliu de Llobregat y Terrassa estaban trabajando en la elaboración del programa de actos.  El día 3 
de noviembre llegó a la Catedral de Terrassa y el día 5 por la mañana, a la Catedral de Barcelona.
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Previamente, habíamos tenido varias conversaciones con el Sr. Gambús  y otros miembros de 
la Hospitalidad, sobre todo en lo referente a espacios, distribución del tiempo, difusión, etc. En 
principio, el pensamiento fue reservar el acto para la comunidad, pero después decidimos abrirlo 
a todos, más que nada porque una gracia tan grande no podía limitarse sólo a un grupo de 
personas, sino también a nuestros vecinos, amigos, hermanas de otras comunidades, hermanas de 
las congregaciones con presencia en nuestro barrio, parroquia, etc.

Llegado el día, arreglamos el altar de la capilla para recibir las reliquias.  Se compró un ramo de 
flores precioso y Hna. Presentación interrumpió sus vacaciones para venir a ayudar.  La verdad 
es que su presencia me dio mucha tranquilidad, pues para temas de arreglo de capilla ¡nadie la 
supera!  La capilla quedó muy bonita, con la imagen de la Virgen de Lourdes en el lateral izquierdo, 
y al lado, el lugar reservado para colocar las reliquias.

Bueno, si bien era importante cuidar los detalles externos, más importante era preparar el corazón 
para este regalo que nos hacía María. Redacté unas palabras de bienvenida, la emoción me 
embargaba al escribirlas y más todavía al leerlas.  Lourdes tiene un significado muy especial para 
la Congregación. ¡Tantas hermanas han peregrinado a este Santuario durante todos estos años, 
acompañando a los enfermos y a sus familias y tantas oraciones e intenciones han quedado 
depositadas a los pies de nuestra Madre!  Pienso que gran parte del latir de la Congregación ha 
permanecido y permanece al pie de esta gruta y más todavía, teniendo presente nuestras raíces y 
vocación marianas.

Finalmente, a las 13 horas. llegaron las reliquias.  La furgoneta que las traía entró en nuestro jardín 
y enseguida las trasladaron al interior de nuestra capilla. En aquel momento se tocó la campana, 
que anunciaba la feliz llegada. Una vez colocada en el lugar previsto, la emoción nuevamente 
comenzaba a aflorar. ¡Qué sensaciones y sentimientos iban y venían!  No sé explicarlo.  Las novicias 
danzaron con sus atuendos típicos, como gesto de alegría y acogida.  Sin duda, un momento muy 
sentido.

A continuación, permanecimos velando las reliquias todo el rato, acompañados de una música 
suave que invitaba a la oración y al recogimiento.  De tanto en tanto, como un goteo, iba pasando 
la gente para venerarlas, coger alguna estampa o un pin de la santa y finalmente besar la medalla 
que llevaba impreso su rostro.

A las 15 horas tuvo lugar la celebración de la Palabra: se prepararon textos de la Palabra de Dios, 
unos cantos apropiados, el rezo del rosario citando escenas de la vida de la santa y peticiones, 
antes de finalizar Mn. Martí Bonet nos dirigió unas palabras y nos dio la bendición. 

Para despedir las reliquias ¡no podía faltar el Ave de Lourdes!, mientras invitamos a todos a 
venerarlas de nuevo.  Subimos también a la enfermería con la medalla de la santa para que nuestras 
hermanas pudieran también gozar de este momento.

¡Gracias María! ¡Gracias Bernardette!

Hna. Liliana Guerra
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CENTENARIO DE LA COMUNIDAD DE TERRASSA 1919-2019

Celebrar un aniversario de algún acontecimiento, familiar, social, religioso, de Congregación…, 
siempre es un motivo de agradecimiento y reconocimiento de las personas y hechos concretos que 
han permitido que uno pueda celebrar dicho acontecimiento.

Con estas premisas, me dispongo a compartir algo de esta celebración del Centenario de la presencia 
de la Congregación en esta querida tierra de Terrassa, pueblo que, por cierto, ha sido muy generoso 
con la Congregación, manifestándose la providencia de nuestro Dios también por medio de ellos. 

Para las que no sabéis algo de la historia, haré un pequeñísimo recorrido por la vida de esta comunidad, 
desde sus inicios hasta hoy y que fui aprendiendo en este tiempo. Estoy segura que muchas hermanas 
lo pueden contar más en profundidad, porque fueron protagonistas en primera persona de esta historia.

La fundación de esta comunidad o la presencia de la Congregación en Terrassa, se fue gestando 
desde el año 1916 en que Mn Lluís Ubach, sacerdote de la parroquia del Santo Espíritu, envía una carta 
a Madre M. Antonia Valencia y le expresa su deseo de que las Darderas se establecieran en Terrassa ya 
que esta ciudad precisaba de un mayor esmero en las velas en domicilios particulares de enfermos. El 
mes de octubre de 1918, el Sr. Utset, consejal del Ayuntamiento, encabezará la comisión de la Junta del 
Amigo del Enfermo de Terrassa y visitarán a las Darderas en Barcelona para ratificar la petición formal 
para que las Hermanas puedan establecerse en Terrassa. Después de varias conversaciones, Dios fue 
abriendo paso a que esto se pudiera hacer realidad y el 27 de octubre de 1919 las Darderas se establecen 
en la Calle de la Iglesia nº 9, en una finca que la Sra. Antonia Escursell Rodó donó a la Congregación.

Como ya se imaginarán, el tiempo de la guerra civil española, no hay presencia de la comunidad 
porque tuvieron que salir y la misma, se reabre en 1940 siendo superiora M. Milagros Coca, una mujer 
de referencia en la Congregación por su valentía y generosidad para acoger a quien necesite y 
hacer de esta Comunidad el Hogar para todos y según nos cuenta la crónica que “su caridad y su 
celo eran inagotables”.

Celebración eucarística en la catedral de Terrassa
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La comunidad en todo este tiempo, desplegó un apostolado muy amplio, fieles al carisma 
recibido y abiertas a los signos de los tiempos, con una caridad activa y creativa en velas a 
domicilios a enfermos y parturientas; en asilo de señoras que no tenían familia y que pedían 
en las calles o jóvenes enfermas; en Pensionado para jóvenes obreras, jóvenes en desamparo 
con posibilidades de trabajar y abrirse futuro; en centro de jóvenes de la acción católica; en 
Orfelinato de niñas en desamparo, enviadas desde el Ayuntamiento; en aspirantado y colegio 
apostólico para jóvenes en formación para ser religiosas y hoy en día en la residencia y centro 
de Día Sant Josep Oriol.

Bueno, ¡llegó el gran día!, el 5 de octubre nos dimos cita en nuestra catedral y parroquia del 
Santo Espíritu de Terrassa. La celebración la presidió el Obispo de la Diócesis Mons. José Ángel 
Saiz Meneses y concelebraron: el párroco Mn. Fidel Catalán y el secretario del obispo Mn. Manuel 
Coronado y dos diáconos permanentes amigos de la comunidad. Días antes ya habíamos hecho 
la invitación a las señoras de la casa, familiares, trabajadores, congregaciones del arciprestazgo, 
nuestras distintas comunidades de la congregación y personas de la parroquia que quisieran 
acompañarnos.

Todos los trabajadores y voluntarios se volcaron para que las señoras de casa que quisieran, 
pudieran estar a las 11 de la mañana en la catedral, para iniciar puntualmente la celebración. A 
esa hora, ya estaban también nuestras hermanas venidas de las distintas comunidades, trabaja-
dores, familiares, amigos y feligreses de la parroquia. Presente también, como no podía ser de otro 
modo, el Consejo General y junto ellas, la concejal de Cultura del Ayuntamiento de Terrassa Sra. 
Rosa Boladeras, que estuvo en representación del Sr. Alcalde.

La celebración se inició con una monición que recogía la vida de la comunidad y sentido de 
agradecimiento de este centenario. En la homilía, el Sr. Obispo recogió el sentido de la perfecta 
alegría de nuestro padre San Francisco, aplicándola a la vida franciscana de  nuestra congre-
gación, por su entrega total con los más necesitados en este pueblo de Terrassa y en nuestra 
diócesis. Fue una celebración muy sencilla, familiar y cercana. Al final de la misma, nuestra Madre 
General dijo unas palabras de agradecimiento sobre todo a Dios por este Centenario y la vida de 
la comunidad en favor de los más necesitados según los signos de los tiempos y también un agra-
decimiento a los que nos acompañaban en esta celebración y a los que la habían hecho posible.

Terminada la celebración Eucarística, pasamos a la fiesta en casa con la comida compartida, 
con todas las residentes, los invitados y personal. El comedor estaba magníficamente arreglado, 
la comida que se sirvió también deliciosa, el brindis correspondiente por tanta vida entregada; 
todo muy cuidado dentro de una familiaridad y cercanía. Al final, las hermanas novicias prepa-
raron unas danzas chinas, angolanas y cantos que animaron y gustaron mucho en este ambiente 
de fiesta.

Fue un día intenso, no sólo por la fiesta, sino por lo que esto suponía para cada una, y así lo com-
partimos, como resonancia al finalizar la jornada y, en comunidad elevamos nuestra oración, que 
comparto a continuación con la que me despido hasta otra oportunidad:
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“Hoy hacemos Memoria agradecida por 
tantas hermanas que han servido a Cristo en 
los más desfavorecidos, memoria agradecida 
a tanta gente generosa y bienhechora de 
esta Comunidad, ponemos el futuro en sus 
manos para así vivir este presente con pasión 
evangélica, de la mano de la Virgen en el 
Misterio de su Natividad, Patrona de nuestra 
Congregación, de San Francisco de Asís, 
nuestros Fundadores Francisco Darder y Madre 
Isabel Ventosa, que contemplan y bendicen 
desde el cielo para que el carisma siga siendo 
fecundo en la vida de sus hijas”.

Hna. María Leticia Ramírez

M. Leticia, Mons. José Ángel Saiz, y M. Rosario Las novicias Lucía, Rosalina
Mulele, Rosalina Domingos y Hna. Carolina
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Hna. Josefa y Madre Rosario, 8 de octubre de 2019

Bodas de Diamante Hna. Josefa Barrio, 8 de octubre de 2019

BODAS DE DIAMANTE
El día 8 de octubre a las 5 de la tarde, se cele-

bró la Santa Misa en acción de gracias al Señor 
por concederme la gracia de poder celebrar 
el 75 aniversario de mi consagración a Él, muy 
acompañada por las hermanas de la comu-
nidad y de otras comunidades. Las hermanas 
jóvenes de Angola hicieron la entronización de 
la Palabra cantando y danzando que fue una 
maravilla, quedando todas muy contentas con 
sus actuaciones.

El Padre celebrante fue el Superior pasionis-
ta de Santa Gema. Me hizo un sermón que es 
para poderlo meditar y agradecería que si lo 
han grabado me lo pudieran transmitir, para no 
olvidar este día tan grande para mí y poderlo 
meditar durante el tiempo que me queda de 
vida y el Señor me quiera llevar.

Yo diariamente en mi oración me entrego a 
Él, para que disponga de mí según su santa vo-
luntad, bien unida a su Pasión dolorosa.

Señor, te doy gracias por haberme concedi-
do tantos años de vida y con mi estado físico, 
aunque muy debilitado, pero con capacidad 
bastante buena. Gracias también Señor, por 
tanta misericordia que has tenido durante toda 
mi vida. Yo cada día me entrego a Ti y procuro 
ser generosa en tu servicio y entrega constante 
con amor.

Finalmente quiero agradecer a todas las 
hermanas que me acompañaron en esta 
celebración tan hermosa, especialmente 
a las hermanas de Angola con sus cantos 
y danzas que a todas nos llenaron de gozo 
y alegría, que lo recordaré siempre con 
agradecimiento y consuelo. Muchas gracias 
a todas de corazón.

Hna. Josefa Barrio
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EN BARBECHO
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HORIZONTAL
5. Tiempo litúrgico de preparación de la Navidad.
8. En la Iglesia católica, constituye el rango más 
elevado de las celebraciones litúrgicas, por 
conmemorar un hecho de primer orden para la 
fe.
9. Lugar destinado a la comida de las bestias.
10. Bisabuela del rey David.
11. Primero de los profetas del Antiguo 
Testamento.
12. Arcángel que hace de mensajero enviado 
por Dios a determinadas personas.
14. Conjunto de Escrituras Sagradas formado por 
el Antiguo y el Nuevo Testamento.
16. Hombre de Dios que no ha de anunciar su 
propia palabra sino la que el Espíritu de Dios le 
sopla e inspira.
17. Rey de Judea, Galilea, Samaria e Idumea del 
siglo I a.C.
18. Parte de la metafísica que trata del ser en 
general y de sus propiedades trascendentales.
19. Redentor enviado por Dios para salvar a la 
humanidad.

VERTICAL
1. Tiempo comprendido entre Nochebuena y la 
festividad de los Reyes Magos.
2. Ciudad palestina situada al sur de Jerusalén.
3. Sacerdotes eruditos que, tras el nacimiento de 
Jesús de Nazaret, acudieron desde Oriente para 
rendirle homenaje.
4. Primero de los sacramentos de muchas Iglesias 
cristianas y que imprime el carácter de cristiano 
a quien lo recibe.
6. Víspera de una festividad de la Iglesia.
7. Nombre de profeta.
13. Manifestación, aparición o revelación.
15. Pieza generalmente cilíndrica o prismática 
y de cera o parafina, con un pabilo en su eje y 
que se utiliza para alumbrar.
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NOTICIAS

Centenario de la Comunidad de Terrassa – Barcelona

El día 5 de octubre la Comunidad celebró la gran Acción de Gracias al Señor por estos 
100 años de presencia en Terrassa. La celebración fue presidida por Monseñor Josep 
Ángel Sáiz, Obispo de la Diócesis; en la Basílica Catedral del Santo Espíritu.

XXVI Asamblea CONFER – España

Con el lema “Sabed cuál es la Esperanza a la que habéis sido llamados” (Ef 1,18), del 
11 al 13 de noviembre, la Conferencia Española de Religiosos celebró su Asamblea de 
Superiores Mayores en la cual participó nuestra M. General Rosario García.

Visitas Canónicas en la Congregación 

Madre Rosario García, Superiora General acompañada de M. Máxima Fuente, Secre-
taria, pasaron visita canónica a las Comunidades de: 

• Terrassa, del 15 al 20 de octubre
• Albacete, del 15 al 18 de noviembre
• Casa Torre-Buigas, del 26 de noviembre al 4 de diciembre, día en que finalizó 

la visita.

Oramos al Señor para que su Espíritu Santo siga obrando y fecundando la vida de cada 
una de las hermanas para ser fieles al carisma de caridad con los más necesitados.

Jornada de Formación de profesionales de los Centros Asistenciales 
de Cataluña y Hermanas

El día 22 de noviembre se llevó a cabo la jornada de formación con el tema: “Acom-
pañamiento espiritual y religioso a personas con deterioro cognitivo”, con la participa-
ción de Madre General, Directora General de los Centros, Directoras, Asistentes espiri-
tuales y hermanas. El tema estuvo muy interesante y sobre todo para suscitar la reflexión 
y posibles decisiones, de este “gran equipo”, profesionales y hermanas, para brindar un 
servicio más integral a las personas de nuestros Centros.
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NOTICIAS NECROLÓGICAS

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »

Hna. Ángela Acero (Fermina), de la comunidad de “casa general” en Barcelona. 
Falleció el día 28 de octubre de 2019.

Toribio Rodríguez Pérez, hermano de nuestras Hnas. Lourdes Rodríguez de la 
comunidad de Terrassa y Teresa Rodriguez de la comunidad de Madrid. Falleció 
el día 4 de noviembre de 2019.

Margarita Queralt Azpilicueta, sobrina de Hna. Josefina Azpilicueta, de la 
comunidad de Casa General. Falleció el 28 de Noviembre de 2019.

María Ángeles Fuente Vicario, hermana de Hna. Máxima Fuente, de la comunidad 
de Casa General. Falleció el 1 de diciembre de 2019.

Hna. Antonia Collado, de la comunidad de “Buigas” en Barcelona, falleció  el día 
9 de diciembre de 2019.



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


